

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: Jaume Ribas Cardona

Fecha de la entrevista: 12/06/2014

Lugar: Palma de Mallorca

MINUTAJE

00:00:00: Presentación. Nació en Formentera. En la guerra civil su padre fue movilizado a Formentera, donde conoció a su madre. Jaume nace en 1942. Había una base de hidroaviones, dependiente de la de Pollensa. Pero a finales de los 40, anuncian el desmantelamiento de la base. Su padre pide traslado a la base de Mallorca. Era un patrón que recogía a los pilotos cuando el hidroavión amerizaba. En Formentera no había luz eléctrica. La vida era muy atrasada.

Llegan a Palma en el año 50. Desde el 53 Jaume entra en la Escuela de Comercio. Desde el 56-57 empieza a trabajar y a partir del 60 empieza a trabajar en temas de contabilidad y empresa. Hace un esfuerzo para terminar los estudios mercantiles antes de casarse. Su formación siempre fue de la mano de la formación en la calle. También tenía una inquietud cristiana, con sus vaivenes, pero con fuertes creencias.

00:03:28: A partir del año 60 hace unos cursillos de cristiandad que fueron la cuna del movimiento cristiano. Entonces era un movimiento revolucionario dentro de la Iglesia conservadora de la época. Fue un inicio hacia un compromiso de raíz cristiana, con una fuerte preocupación social. Hubo una época en que el obispo Hervás ayudó a este movimiento, que era un movimiento laico, de seglares.

Por presiones de la alta jerarquía salió de Mallorca y el nuevo obispo puso otros límites.

00:05:15: Al primer cursillo fue cuando tenía 17 años, aunque en la ficha tuvieron que ponerle 27 porque no se podía hacer cursillos antes de los 25. Era la jerarquía la que dejó de apoyar. Había una serie de consiliarios, curas, comprometidos como Jaime Bosch, que después fue canónigo de la catedral de Córdoba. Fue un movimiento realmente importante para mucha gente en Mallorca. No tenía nada que ver con la Acción Obrera. Era interclasista, aunque los ponentes eran más bien gente de clase alta y media alta. Había un obrero, Paco Castillo, que parecía que lo mantenían como un símbolo.

Recuerda gente que tuvo después una involucración en la vida política, que asistió a esos cursillos. Hubo gente que tuvo un compromiso que solo podía ser con la izquierda.

00:08:09: Empezó en un taller de piel repujada, para hacer recuerdos de Mallorca: bolsos, carteras, etc. Le pagaban por horas, desde 3 a 5 pesetas la hora. Era un trabajo manual: una pequeña prensa. Esto duró unos años, a media jornada, después

de la escuela de comercio. Las clases eran de 8 a 2 y Jaume iba a trabajar por la tarde, hasta que empezó en contabilidad.

Antes de hacer la mili, empezó en una contabilidad, apoyado por un maestro que le ayudó a entender la práctica contable. Pasó por una agencia de viajes, de venta al cliente directo. Tenía un despachito pequeño. Eran los años 58-59-60.

00:10:00: Hizo la mili en el 61. Ya trabajaba en una contabilidad de una fábrica que exportaba a Alemania. Importaba temas de calzado, pero eran zapatos sin terminar. Aquí se terminaban y se volvían a reexportar. Desde entonces, su vida gira en torno de la empresa, primero a nivel contable, después fiscal, financiero y también laboral.

Entabla relación con el grupo de “Mar, 6”. Tenían reuniones periódicas como grupo cristiano y poco a poco fueron acercándose a “Mar, 6”. Empezaron a tener los primeros contactos con camareras de pisos. Camareras de algunos hoteles empezaron a estudiar los posibles derechos.

En aquel momento, había un desarrollo económico tremendo en Mallorca. La gente de Mallorca no quería hacer de camarera ni camarero. Venían los inmigrantes a trabajar en condiciones infrumanas. Se ponían las camas en las zonas de calderas y la infraestructura estaba separada por unas simples cortinas. Era una explotación dura y había una primera acumulación de capital, con anticipos de touroperadores. En España no había dinero para esto. Los touroperadores te agarraban a unos precios para varios años. Era una forma de conseguir el dinero con altísimos intereses pactados. No todos los empresarios sobrevivieron. Desde el 73 hubo una primera crisis.

00:13:56: Esa primera acumulación del capital se hace apretando al sector más débil, que eran los trabajadores. Era una situación que les llevó a reivindicar simplemente que se aplicaran las propias leyes del franquismo. Incluso eso era complicadísimo y les costó mucho.

00:14:16: La implicación en la defensa de los trabajadores comenzó en un despacho (no recuerda si en la misma sede en la que estamos o en la calle Ramón Berenguer III). En la misma finca donde vivía alquiló un despacho particular. En Junio del 71 vinieron allí, a Ramón Berenguer III, al tercer piso. Alquila ese despacho para hacer contabilidad para empresa, temas fiscales, declaraciones de hacienda (comienza en 69-70). También había un graduado social que llevaba las empresas, pero no se involucró. No cree que estuviera ni siquiera a jornada completa.

00:17:07: Empezaron allí a dar información sobre los derechos de los trabajadores, utilizando un manual que todavía conserva como recuerdo. Mostraban a qué tenían derecho. Paco y Antonio García, Sinfo, Maena, María Bonnín, que eran el grupo de inicio, un grupo vinculado al movimiento cristiano. Como compromiso, todos ellos empezaron a trabajar en hostelería y canalizaban a los trabajadores hasta el despacho, que teóricamente era para empresas. Querían que los trabajadores tuvieran conciencia de su situación y se consideraran personas con derechos.

Hacía su jornada de trabajo normal y las reuniones las hacían por la noche.

00:19:24: En diciembre del 70 fue el Consejo de Burgos. Regía entonces el Fuero de los Españoles. Se derogó el artículo 18 (cree). Fue un lunes de estas fechas cercanas al Consejo de Burgos. Habían tenido una reunión con el presidente nacional de la JOC, que era el mallorquín Antonio Pons. Cuando terminó la mañana, iba con Toni al despacho. Era la cuarta planta y cuando oyó el ascensor su ahora ex mujer, que también trabajaba en el despacho, le avisó de que estaba la policía. Iban con Toni Pons, el presidente de la JOC, que se vuelve atrás y Jaume entra. Estaban los agentes de la brigada político social y estaban registrando el despacho. Después le pidieron que les acompañara. Fueron a casa, donde estaba su suegra que era paralítica.

00:22:34: Subieron a la cuarta planta de su domicilio y allí hicieron todo un registro de la casa. Encontraron poca cosa, pero algún papel sí, algún libro prohibido. Se llevaron algunas cosas y le detuvieron. Había un centro de detención de la policía en los sótanos del gobierno civil. Entró el lunes y salió el sábado. No le pegaron, pero le tuvieron el primer día con gente que habían encontrado borracha, ladrones. Le interrogaron unas 18 horas seguidas. No le daban de comer y poco de beber.

El segundo día vio a Toni García o el tercer y también a Paco Obrador. También estaban detenidos. Notó a partir del segundo día un cambio de actitud: le respetaban más. No le tocaron a pesar de las amenazas. Estar de pie durante 18 horas sin haber comido fue duro, pero estaban psicológicamente preparados para aguantar eso. Sabían que estaban en clandestinidad.

00:26:11: Ese cambio que notó debió ser porque el obispo, Rafael Lara, se interesó con el gobernador civil que entonces había. Le explicó que eran cosas en las que no podían intervenir. El sábado le llevaron al juzgado y le esperaban el juez de guardia y el fiscal. El fiscal, que era Miravet, le preguntó si había sufrido malos tratos. Era un hombre más bien de izquierdas.

00:27:39: Despues de su trabajo en el despacho de Ramón Berenguer, pasa a trabajar en la actual sede de la Fundación. En ese tiempo conoce a Ferrán Gomila, que estaba trabajando en una empresa y conoce a este hombre, que era intelectualmente potente, y se plantea trabajar con él. Montaron la asesoría con el amparo legal, traspasa la asesoría contable, fiscal, etc., a este despacho. Debía ser el año 72-73. Tenían multicopistas y no solo las empleaban para hacer circulares a clientes. También hacían propaganda y panfletos. Había un aparato que utilizaba la gente de hostelería, el PCE. El PCE era prácticamente lo único que funcionaba.

Jaume no llegó nunca a militar efectivamente. Hicieron cursillos de marxismo, básicos pero clarificadores. Estudiaba también sociología por libre con la Universidad de los jesuitas de Deusto. Colaboraba con el PCE, pero siempre muy al margen para no comprometer a su trabajo.

00:31:58: Seguramente le hubiera interesado más dedicarse a la acción político-social, pero ya tenía cuatro hijos y no podía dedicarse a cualquier actividad clandestina, a pesar de que su compromiso es muy serio.

Él no participó en la fase de la constitución de la ASUDTH. Cuando llega Ferrán Gomila a su despacho, él prácticamente ya solo colabora.

En la ASUDTH tuvo una colaboración en temas puntuales. Participó solamente en el preámbulo.

00:34:04: Recuerda la participación en las manifestaciones clandestinas del Primero de Mayo. El día amanecía lleno de pintadas. Pero Jaume siempre estaba en segunda, tercera o cuarta línea, porque no quería aparecer muy significado.

Cuando a partir del 76, se inicia un proceso de democratización, por influencia del PCE, en el mundo de las empresas, pone en marcha lo que fue la Federación de pequeña y mediana empresa de Mallorca, Menorca, Ibiza y Formentera. Conocía muy bien la sensibilidad de las islas pequeñas. Empezaron asociación por asociación, hicieron un planteamiento general en contra del aparato del Sindicato Vertical que desembocó en la creación de una sociedad mercantil. Su aportación fue importante porque les relacionó con el mundo de las empresas.

Se empleó a plena dedicación hasta que, por acusaciones, se vio obligado a salir de primera línea para no hacer daño a la institución. Si se lee el folleto, cree que aún está vigente hoy.

00:37:32: A partir del 77 se constituyó la patronal de hostelería. En la patronal, con la nueva ley se constituyeron asociaciones y en base a ellos, la federación.

Se produjo una separación entre lo que hacía "Mar, 6" en formación, como escuela de cuadros, en la que Jaume impartía materias de laboral, económicas, incluso de historia política. Poco a poco su colaboración, pero sobre todo a partir del 74, hay una separación física en el despacho.

00:39:16: No participó en las últimas elecciones al Sindicato Vertical, ya entonces no tenía ninguna relación.

De gente de "Mar, 6" recuerda a Maena Juan, Carmelo y María Bonnín, Sinfo. Venían a impartir clases Benassar, Jesús Pérez, Toni García.

00:40:53: Esos tiempos fueron muy positivos. El factor formativo fue muy importante y sigue pensando que es fundamental. Cree que esto marcó una línea.